

行政視察報告書

令和6年11月18日

長浜市議会議長 高山亨様

長浜市議会議員

鋒山紀子

私が出席した次の行政視察の結果について報告します。

記

- 視察等名 令和6年度議会活性化検討委員会・議会運営委員会合同行政視察研修
- 視察期間 令和6年10月30日（水）
- 視察場所及び目的
①岐阜県可児市議会
「議会改革・議会活性化について」

4. 調査内容感想等

・視察の目的

議会改革・議会活性化の先進地である、可児市議会の取組みについて、本市議会の議会改革に活かすため学び研修とするため

・視察の内容

可児市概要・岐阜県中南部に位置し、県庁所在地岐阜市、中部圏中核都市である名古屋市からともに30km²の立地条件から、丘陵地の住宅団地開発により人口が急速に増加、現在99,000人余、面積87km²余。議会改革を進めるに至った経緯はH23年2月現状調査として、全議員が支出し政務調査費で市民アンケートを実施、結果、議員の活動内容を知らない、或いは市民の声が反映されていると感じている%が低く、市議

会にとって大変厳しい結果となったことから、市民に開かれた議会を目指し改革に取り組みを始められた。

①大学との連携・議員の資質向上を図るためゼミに参加し意見交換

②議会運営サイクル・議長引き継ぎ事項を作成、課題を常に検討

③予算決算サイクル・全会一致で取りまとめた提言を市長へ通知し、翌年の予算編成

にどう反映されたか報告を受ける。④委員会代表質問・議会報告会での意見を常任委

員会毎に整理、委員会全員一致で行う執行部への質問は影響は大きく、提言につなげ

られるとして、委員会代表質問を行っている。⑤議会報告会の実施・年2回4会場

全議員参加、またオンラインを活用、委員会毎に各種団体との懇談会を開催するなど

工夫をし、市民の声を聞く機会を積極的に設けている。等等

・行政視察の結果を本市にどのように反映させるか

議会運営サイクルについては議長から議長へ引継ぎはされている。4年の最終年に

課題、提言がどのように結果として残せるために継続して検討していく必要がある。

決算事業点検報告シートを活用して、委員会分科会での自由討議は大変参考になった。

そのためには日程も余裕のある配分調整が必要となるが、検討事項であると思う。委

員会代表質問、実施に向けて議論を更に加速せる、そのために課題の洗い出しが必要

様々な取組みを学び大変参考になった、本市議会、一つ一つ、活性化検討委員会で議

論を深め、前へ進めて行かなければならないと感じました。一方、可児市議会は機会

を捉えて、市民の声を聴く取組みをされているが、投票率に反映されていないと言わ

れていた。印象的でした。議会に興味のある人、ない人の格差がある。本市議会もた
ゆまず議会改革、議会活性化を継続していかなければならない。